
पयर्टन और उǏोग के उǈेÌय से करते हȅ, िजसके िलए उन्हȂ घंटȗ का समय लगता है। मंुबई और 
हैदराबाद तक यातर्ा करने के िलए अभी बस सेवा और राजमागर् उपलÅध हȅ, लेिकन यातायात के 
कारण उसमȂ समय का नुकसान होता है। वतर्मान मȂ बेलगाम से मंुबई/हैदराबाद तक कोई भी सीधी 
टेर्न नहीं है और त्योहारȗ के समय बस से यातर्ा करने के िलए लोगȗ को दोगुना या तीन गुना 
िकराया देना पड़ता है। िपछले कई वषș से जनता की मागँ है िक इन शहरȗ के बीच Ģितिदन रेलवे 
सेवा शुरू की जाये, िजससे मेरे के्षतर् के लोगȗ को सुगम तरह से यातर्ा करने की सुिवधा िमले। मेरा 
आपके माध्यम से सरकार से िनवेदन है िक रेल मंतर्ालय तत्काल इस पर िवचार करे और बेलगाम 
से मंुबई/हैदराबाद जैसे महत्वपूणर् शहरȗ को जोड़ने के िलए रेल सेवा शुरू करे, िजससे पयार्वरण 
Ģदूषण भी कम होगा और याितर्यȗ की सखं्या ज्यादा होने से रेलवे को राजÎव भी िमलेगा। 
 
DR. SANTANU SEN (West Bengal): Sir, I associate myself with the Special Mention 
made by hon. Member. 
 
DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra): Sir, I also associate myself with the Special 
Mention made by hon. Member. 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I also associate myself with the Special Mention 
made by hon. Member. 
 
DR. SASMIT PATRA (Odisha): Sir, I also associate myself with the Special Mention 
made by hon. Member. 
 
SHRI ABIR RANJAN BISWAS (West Bengal): Sir, I also associate myself with the 
Special Mention made by hon. Member. 
 

Need to stop the reservation given to converted Scheduled Tribe  
people in the country 

 
डा. िकरोड़ी लाल मीणा (राजÎथान) : महोदय, देश की जनजाितयȗ के िवकास एव ंउन्नित के 
िलए सिंवधान िनमार्ताओं ने आरक्षण एवं अन्य सुिवधाओं का Ģावधान िकया था, िकन्तु कालातंर मȂ 
ईसाई होने की शतर् पर धमार्ंतिरत हुए लोगȗ ने सÎंकृित, आÎथा एव ंपरंपराओं को त्याग िदया, 
िफर भी इन्हȂ आरक्षण का लाभ िमल रहा है। 17 नवंबर, 1969 को एक सयुंƪ ससंदीय सिमित ने 
लोक सभा मȂ इसको लेकर सशंोधन ĢÎतुत िकया था, िजसमȂ कहा गया था िक िजन लोगȗ ने धमर् 
पिरवतर्न कर िलया है, उन्हȂ अनुसूिचत जनजाित का सदÎय नहीं समझा जायेगा, िंकतु ये लोग 
आरक्षण का बड़े पैमाने पर फायदा उठा रहे हȅ और मूल जनजाित के लोग आरक्षण की सुिवधाओं 
से वंिचत हो रहे हȅ। अपना धमर् त्याग कर ईसाई बन जाने वाले अनुसूिचत जनजाित के आरिक्षत 
Îथानȗ पर अिधकार जमाते जा रहे हȅ। भारत मȂ एस.सी. ने केरल सरकार बनाम चंदर्मोहन 
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एआईआर 2004 एस.सी. 1672 एवं एवना लाकेंई िरÇबाई बनाम जयंितया िहÊस िडिÎटर्क्ट 
काउंिसल एवं अन्य, 2006 मȂ अपने िनणर्य मȂ कहा है िक धमार्ंतरण के बाद ऐसे लोगȗ को अजजा 
का नहीं माना जा सकता।  ससंद मȂ अभी तक इस तरह का कोई सशंोधन िवधेयक नहीं लाया गया 
है, िजसमȂ भारतीय ईसाईयȗ को अजजा मȂ रखा हो।  सिंवधान (अजा अिधिनयम 1960) कंिडका 2 
मȂ यह कहा गया है िक जो िहन्दू धमर् को छोड़कर अन्य धमर् को मानता हो, वह अजजा का सदÎय 
नहीं समझा जाएगा।  अजा की भािंत मूल जनजाित के आरक्षण मȂ भी इस तरह का Ģावधान िकया 
जाना बहुत आवÌयक है।  यह िवडÇबना है िक धमार्ंतिरत लोग अÊपसखं्यक का फायदा भी उठा 
रहे हȅ, जो िक पूरी तरह असवैंधािनक है। 
 अत: मȅ सरकार से मागँ करता हँू िक धमार्ंतिरत अनुसूिचत जनजाित के लोगȗ को िमल रहे 
आरक्षण को बन्द िकया जाए। 
 
SHRI BINOY VISWAM (Kerala): Sir, it is anti-tribes, anti-Christians and   
...(Interruptions)... 
 
Ǜी सकलदीप राजभर (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करता हँू। 
 
Ǜी सतीश चंदर् दूबे (िबहार) : महोदय, मȅ  Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करता हँू। 
 
डा. अशोक बाजपेयी (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करता हँू। 
 
Ǜीमती सीमा िǎवेदी (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करती हँू। 
 
सुǛी किवता पाटीदार (मध्य Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ  
करती हँू। 
 
Ǜी िदनेशचंदर् जेमलभाई अनावाडीया (गुजरात) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ 
सÇबǉ करता हँू। 
 
Ǜी रामभाई हरजीभाई मोकिरया (गुजरात) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ 
करता हँू। 
 
डा. लÑमीकांत बाजपेयी (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ  
करता हँू। 
 
Ǜीमती सुिमतर्ा बाÊमीक (मध्य Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ  
करती हँू। 
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Ǜीमती रिमलाबेन बेचारभाई बारा (गुजरात) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ 
करती हँू। 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी (राजÎथान) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करता हँू। 
 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे (महाराÍटर्) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ 
करता हँू। 
 
Ǜी सुशील कुमार मोदी (िबहार) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करता हँू। 
 
Ǜी िवजय पाल िंसह तोमर (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ 
करता हँू। 
 
Ǜी हरनाथ िंसह यादव (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ  
करता हँू। 
 
Ǜी जुगलिंसह लोखंडवाला (गुजरात) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ  
करता हँू। 
 
डा. सुमेर िंसह सोलंकी (मध्य Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ  
करता हँू। 
 
Ǜीमती दशर्ना िंसह (उǄर Ģदेश) : महोदय, मȅ भी Îवयं को इस िवषय के साथ सÇबǉ करती हँू। 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I also associate myself with the Special Mention 
made by the hon. Member. 
 
SHRI SAMIR ORAON (Jharkhand): Sir, I also associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member. 
 
SHRI VINAY DINU TENDULKAR (Goa):  Sir, I also associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member. 
 
DR. SIKANDER KUMAR (Himachal Pradesh):  Sir, I also associate myself with the 
Special Mention made by the hon. Member. 
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DR. K. LAXMAN (Uttar Pradesh):  Sir, I also associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member. 

 
Need for a solution to the issue of write-offs to Banks by Government and uniform 

policy for loan recovery 
 
SHRI ABIR RANJAN BISWAS (West Bengal):  Sir, a Right to Information reply from 
the Reserve Bank of India to a newspaper has unearthed that there has been a huge 
amount of write-offs, of over Rs. 10 lakh crores in the last five years, to banks by the 
Government and an increase in non-performing assets.  The sum of write-offs 
amounts to 61 per cent of India's gross fiscal deficit.  According to data, 2,700 wilful 
defaulters were recorded in 2021-22.  This number was 2,840 in 2020-21.   
 The Non Performing Assets have reduced considerably for banks.  State Bank 
of India saw a Rs. 2.04 lakh crore reduction, Punjab National Bank saw a reduction of 
Rs. 67,000 crores and Bank of Baroda saw a reduction of Rs. 66,000 crores in the 
last five years.  However, after receiving such write-offs repeatedly, the banks have 
no incentive to recover the said loans.  This is evident in the fact that only 13 per cent 
of these loans have been recovered so far.  Public sector banks account for 73 per 
cent of the write-offs reported.   
 There is no policy on recovery of such loans and manner of recovery, leaving 
the process of collection of loans entirely to the discretion of banks.  Hence, there is a 
need to form a uniform policy for recovery of loans. 
 In this light, I urge the Government to find a solution to the concern of write-
offs to the banks and their recovery henceforth.   
 
DR. JOHN BRITTAS (Kerala): Sir, I associate myself with the Special Mention made 
by the hon. Member. 
 
DR. SANTANU SEN (West Bengal):  Sir, I also associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member. 
 
MS. DOLA SEN (West Bengal): Sir, I also associate myself with the Special Mention 
made by the hon. Member. 
 
DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra):  Sir, I also associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member. 
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